ATENA JOURNAL OF SPORTS SCIENCES

Received: 03/01/2022. Accepted: 31/01/2022. Published: 02/02/2022

**Ecuadorian sport: conflicts and evolution** 

El deporte ecuatoriano: conflictos y evolución

Rubén Parra Proaño\*

Investigador Independiente, Ecuador.

\* Correspondence: Rubén Parra Proaño; rubendavidparraproao@yahoo.com

**ABSTRACT** 

The present study aimed to highlight the evolution of Ecuadorian sports across different disciplines, a phenomenon evidenced during the Tokyo 2020 Olympic Games, where Ecuadorian representatives won two gold medals and one silver, marking a historic achievement for the country. Simultaneously, the study analyzed possible reasons why, despite these accomplishments, there is insufficient support from the government and various committees to help athletes perform at their highest level. The study employed a descriptive method, addressing key points such as background and research to identify the reasons behind this issue in Ecuador's sports sector. As can be seen in some extracts obtained from interviews, athletes complain about the lack of adequate support from entities or organizations, unlike football, which has had more support. Ecuador is a country with high sporting potential. Despite adversities, its athletes have achieved notable successes, as demonstrated in the Tokyo 2020 Olympic Games.

**KEYWORDS** 

Sport; Soccer; Cycling; Running March; Weightlifting

**RESUMEN** 

El presente estudio tuvo como objetivo destacar la evolución del deporte ecuatoriano en diferentes disciplinas, un fenómeno evidenciado durante los Juegos Olímpicos de Tokio 2020, donde los representantes ecuatorianos obtuvieron dos medallas de oro y una de plata, lo que marcó un logro histórico para el país. Simultáneamente, el estudio analizó las posibles razones por las cuales, a pesar de estos logros, hay un apoyo insuficiente por parte del gobierno y de diversos comités para que los atletas puedan desempeñarse al más alto nivel. El estudio empleó un método descriptivo, abordando puntos clave como antecedentes e investigación para identificar las razones detrás de este problema en

1

Parra Proaño

el sector deportivo de Ecuador. Como se puede observar en algunos extractos obtenidos de entrevistas,

los atletas se quejan de la falta de apoyo adecuado por parte de entidades u organizaciones, a diferencia

del fútbol, que ha recibido más respaldo. Ecuador es un país con un alto potencial deportivo. A pesar

de las adversidades, sus atletas han logrado éxitos notables, como se demostró en los Juegos Olímpicos

de Tokio 2020.

PALABRAS CLAVE

Deporte; Fútbol; Ciclismo; Marcha Atlética; Halterofilia

1. INTRODUCCIÓN

El deporte en el Ecuador ha tomado mucha fuerza con el pasar de los años, el fútbol ha sido la

disciplina que más popularidad y arrastre tiene para los ecuatorianos. Esto viene desde los años de 1950

cuando se realizó el primer campeonato ecuatoriano de fútbol, de esta manera el fútbol se convirtió en

el deporte más popular del país sudamericano. Hasta el día de hoy se mantiene de esta forma, pero hay

otros deportes que han comenzado a llamar la atención de los aficionados, tal y como fue la marcha

atlética. Esto es debido a que, en el 1996 en los juegos olímpicos de Atlanta, el cuencano Jefferson

Pérez ganaría la primera medalla de oro para el país, tanto fue la repercusión de aquel 26 de julio que

nombraron esa fecha como el día del deporte ecuatoriano. A partir de ahí esta disciplina comenzó a

tener algo de popularidad en los próximos juegos olímpicos, como en Beijing 2008 cuando Pérez ganó

la primera medalla de plata, consiguiendo la segunda para el Ecuador.

Tokyo 2020 han sido unos buenos juegos olímpicos para los ecuatorianos, Richard Carapaz

consiguió sumar oro en ciclismo, consagrándose campeón olímpico. Otorgándole la segunda medalla

para ecuador, como antecedente Carapaz había obtenido la victoria en el Giro de Italia en 2019, este

hecho ocasionó que las personas se interesen en el ciclismo.

A su vez dos atletas que compitieron en halterofilia se hicieron con medallas Neisi Dajomes con

oro y Tamara Salazar con plata siendo las primeras ecuatorianas en obtener un logro de este tipo, como

en los casos anteriores la afición ecuatoriana se comenzó a interesar en este deporte.

Sin embargo, estas disciplinas no han tenido la atención necesaria por parte de los ministerios

2

respectivos, ocasionado que muchos deportistas alcen su voz de protesta por la falta de apoyo.

Atena Journal of Sports Sciences. Year 2022. Volume 4. Article 3

## El fútbol en Ecuador

Esta es la disciplina deportiva con mayor popularidad en este país latinoamericano desde que en el siglo XIX, en el año 1899, el guayaquileño Juan Alfredo Wright y su hermano Roberto, que habían vivido en Inglaterra, al retornar al Ecuador trajeron el amor y el gusto por el fútbol a muchos jóvenes que comenzaron a practicar este deporte.

Corrían los últimos años del siglo XIX cuando retornaron a Guayaquil un grupo de jóvenes que realizaban sus estudios superiores en Inglaterra, donde deportes como el fútbol, cricket yawn tennis estaban en apogeo. Estos jóvenes, provenientes de distinguidas familias porteñas, formaron un club con la idea de que sus socios puedan tomar parte de las distracciones que se vivían en Europa, y es así como el 23 de abril de 1899 se funda el "Guayaquil Sport Club", iniciando la práctica de un deporte, en ese entonces bastante extraño, que se jugaba con un balón y al que se lo impulsaba con los pies hacia dos arcos rectangulares (Arte Ecuador, 2021)

Luego, en 1922 Manuel Seminario impulsa la fundación de la Federación Deportiva Guayaquil (luego Federación Deportiva del Guayas) que pasa a organizar el campeonato oficial que es ganado por el Racing, y que en 1925 logra afiliarse a la FIFA. En 1925 Seminario promovió la fundación de la Federación Deportiva Nacional del Ecuador, tras organizarse las federaciones de Pichincha, Tungurahua, Azuay y Los Ríos. La nueva entidad recibió las afiliaciones internacionales obtenidas por la FDG y en enero de 1926 empezó a figurar como miembro de la FIFA (Arte Ecuador, 2021).

Guayas fue la primera provincia del país en organizar un torneo provincial no amateur en 1951. Barcelona, Emelec, Norte América, 9 de octubre, Everest y Reed Club fundaron la Asociación de Fútbol de Guayas y organizaron su propio campeonato. El club Río Guayas fue el primer campeón, mientras que Barcelona y Emelec los más ganadores con cinco títulos cada uno (Pamogaec, 2020).

En Pichincha el torneo provincial se empezó a disputar en 1954. Liga de Quito fue el primer campeón y el más ganador con seis títulos. Deportivo Quito triunfó en cuatro ocasiones, Aucas en dos, y Universidad Católica y Politécnico en una. Los torneos provinciales se disputaron hasta 1967 (Pamogaec, 2020).

Estas fueron las primeras provincias en organizar torneos de fútbol en el Ecuador, por lo cual han evolucionado más rápido, debido a esto es que ambas tienen a los clubes con más títulos nacionales. Emelec fue el primer campeón nacional en 1957; mientras que Barcelona, club que finalizó segundo en ese torneo, tuvo su revancha en el segundo campeonato en 1960 al coronarse vencedor. En 1958 y 1959 no se disputó el torneo por desacuerdos entre los dirigentes de Quito y Guayaquil. Deportivo Quito fue el primer club campeón de la capital en 1964. En el primer campeonato nacional participaron

únicamente los clubes campeones y subcampeones de los torneos provinciales de Quito y Guayaquil. En 1968 se disputó el primer torneo sin las paralelas competencias provinciales. Ese año, el campeón nacional fue el Club Deportivo El Nacional (Pamogaec, 2020).

El fútbol ecuatoriano comenzaba a dar sus primeros pasos poco a poco, dando sus pisadas en estas décadas donde comenzaría a tener más roce internacional, por lo cual iría ganando mayor experiencia para buscar fortalecerse en esta disciplina de mucha popularidad.

El fútbol ecuatoriano seguiría avanzando, en 1990 Barcelona sc fue el primer equipo de este país en llegar a la final de la copa libertadores de América un logro histórico para un club de Ecuador aunque cayó ante el Olimpia de Paraguay, 8 años después se repetiría este hecho pero volviendo a fallar esta vez ante el Vasco da Gama de Brasil.

En el año 2000 el Centro deportivo Olmedo conseguiría el primer título nacional para la provincia de Chimborazo, hechos que en 2004 Deportivo Cuenca y en 2019 Delfín Sporting Club emularían para Azuay y Manabí respectivamente.

Emelec también logró llegar a una final internacional en este caso de la extinta copa merconorte en 2001, pero cayendo derrotado ante el Millonarios de Colombia por penales. Ese mismo año la selección haría algo histórico al conseguir la clasificación a su primera copa mundial de fútbol el 7 de noviembre al empatar uno a uno con Uruguay en Quito, tanta fue la importancia de ese evento que ese día fue nombrado como el día del futbolista ecuatoriano.

Posterior a esto Ecuador jugaría 3 copas del mundo Corea Japón 2002, Alemania 2006 siendo esta su mejor participación llegando hasta octavos de final y Brasil 2014. La era dorada para el fútbol ecuatoriano comenzaría en 2008 cuando Liga de Quito conseguiría ganar la tan ansiada copa libertadores ante el Fluminense de Brasil la primera y única para el Ecuador hasta ahora, sería sub campeón del mundo al perder contra el Manchester United de Inglaterra, al siguiente año ganaría la recopa sudamericana, la copa sudamericana otra vez batiendo al equipo carioca que derrotó un año antes por la libertadores y en 2010 otra recopa, logrando 4 títulos internacionales.

Pasaron 8 años para que otro equipo ecuatoriano llegue a una final de copa libertadores esta vez fue el Independiente del valle siendo el tercero en lograrlo, pero cayendo con Atlético Nacional de Colombia, pero 3 años después ganaría la copa sudamericana en Asunción al vencer al Colón de Santa Fe de Argentina ganando su primera estrella continental.

En 2019 la selección sub 20 ganaría el sudamericano realizado en Chile siendo el primer título continental de Conmebol para una selección ecuatoriana, algo que ni la de mayores ha logrado, a su vez realizando un gran mundial ese mismo año en Polonia donde estuvo cerca de llegar a la final pero

cayó derrotado ante Corea del Sur, pero su esfuerzo y trabajo les alcanzó para conseguir la medalla de bronce al vencer a Italia.

Como podemos observar el fútbol ecuatoriano ha tenido varios logros a comparación de hace 40 o 50 años atrás donde no se conseguía mayores objetivos. Esto se debe al esfuerzo de los deportistas, pero también a la inversión que se les ha realizado tanto en los clubes como en selecciones, aunque aún falta mucho por mejorar para que Ecuador pueda considerarse una potencia futbolística.

#### Marcha atlética

Esta es otra de las disciplinas deportivas que comenzaron a tener mucha acogida y popularidad en el Ecuador, tanto así que cuando algún atleta ecuatoriano participaba en alguna competencia de este tipo, llamaba la atención del aficionado.

Esto se remonta al año 1996 en los juegos olímpicos de Atlanta donde un atleta cuencano llamado Jefferson Pérez quien también había participado en Barcelona 1992 sin éxito, pero 4 años después ya con 22 de edad ganaría la medalla de oro en la categoría 20 km, la primera en la historia del Ecuador, esa mañana del 26 de julio el país estuvo a la expectativa cuando Pérez estaba liderando la marcha, al momento que salió victorioso fue una euforia en la nación, tanto así que ese día es nombrado como el del deporte ecuatoriano.

Jefferson Pérez, entonces de 22 años, reconoce que hubo muchos conflictos con las organizaciones deportivas en aquellos momentos, pero que gracias al triunfo en Atlanta todo cambió, y que con ello se abrió el camino para los deportistas de alto rendimiento de hoy, que ellos sí tienen ya sus equipos multidisciplinarios (Primicias, 2020). Estos conflictos hicieron que Pérez fuera sin apoyo a los juegos olímpicos pero que precisamente gracias a su victoria se generaría un cambio en esto.

Participó también en Sidney 2000 y Atenas 2004 sin éxito en medallas, pero en Beijing 2008 volvería a conseguir una más en su carrera que sería la de plata en categoría 20 km, quedando por detrás del ruso Valeri Borchin, de esta manera ganando la segunda medalla olímpica para el Ecuador y primera de plata. Ésta sería su última participación en juegos olímpicos retirándose a lo grande.

Preguntado por el futuro del atletismo en Ecuador, consideró que el país tiene gran "cantidad" y "calidad" de talento, pero que sigue faltándole ese "maestro de orquesta" desde las instituciones deportivas para que las nuevas generaciones puedan llegar a los grandes resultados (Primicias,2020). Debido a su victoria algunos atletas de marcha han tenido éxito en otras competencias porque se les ha apoyado, sin embargo, considera que aún falta mejorar aspectos de gestión por parte de los Ministerios para que puedan rendir de una mejor forma y salir victoriosos en los diferentes torneos.

#### Ciclismo

Este deporte ha tomado su popularidad en estos últimos años, esto se debe al año 2019 cuando el ciclista Richard Carapaz consiguió ganar el Giro de Italia, este hecho fue también algo que llamó la atención del aficionado, haciendo que de a poco esta disciplina comience a tener más protagonismo en el país.

Carapaz, primer ecuatoriano en ganar el Giro de Italia y ovacionado por decenas de sus compatriotas en la Arena de Verona, encaró la contrarreloj con un minuto y 54 segundos de ventaja sobre Nibali y, pese a perder 49 segundos con respecto al italiano, se coronó campeón (Agencia EFE, 2019).

Este logro ocasionó que esta disciplina comience a tener más atención y más apoyo por parte de los ministerios. De esta manera Carapaz competiría en diferentes torneos obteniendo diferentes victorias.

Otro logro y tal vez el más importante para el ciclismo ecuatoriano fue en los juegos olímpicos de Tokyo 2020, cuando compitió el 24 de julio del 2021 en el modo ruta durando más de 6 horas, ganando la carrera y obteniendo la medalla de oro, la segunda para el país. Ese día también fue histórico debido que tuvieron que pasar 25 años para que Ecuador pudiese obtener una medalla de este calibre. Richard Carapaz ganó la medalla de oro en los Juegos Olímpicos de Tokio, la madrugada del 24 de julio del 2021. Es un día histórico para el deporte de Ecuador. El carchense realizó una carrera memorable, estratégica y se valió de su valentía para atacar a falta de 22 km para conseguir un hito para el deporte latinoamericano. Es el primer ciclista de esta parte del mundo que se cuelga la medalla dorada en los Juegos Olímpicos (El Comercio, 2021).

Este evento sumado al anterior captó la atención del aficionado ecuatoriano y también de las autoridades que comenzaron a darle algo más de apoyo a los deportistas de esta disciplina deportiva.

# Halterofilia

En esta disciplina es reciente el gran interés por parte de los aficionados, si bien es cierto ha habido deportistas ecuatorianos en este campo como Alexandra Escobar que ha obtenido logros, no fue hasta este año 2021 cuando Ecuador comenzó a tener el mayor los éxitos.

En los juegos olímpicos de Tokyo 2020 Ecuador haría historia en este deporte esta vez con 2 medallas, la primera fue de Neisi Dajomes que consiguió oro en la categoría de 76 kg, convirtiéndose en la primera mujer en conseguir este logro para Ecuador, siendo la tercera para el país.

La ecuatoriana Neisi Dajomes ganó la medalla de oro en halterofilia 76 kg este domingo en Tokio. Es la primera mujer de Ecuador que sube al podio de unos Juegos Olímpicos.La levantadora de pesas, de 23 años, logró con un total de 263 kg, 118 en arranque y 145 en envión, haciéndose con la presea dorada en un día histórico para Ecuador. Este hecho también alegró a un país e hizo que a su vez los ecuatorianos comiencen a interesarse en este deporte. La joven deportista fue oro en los Juegos Panamericanos de Lima 2109 con 255 kg, y quedó tercera del mundo en Turkemistán 2018 (BBC News mundo, 2021).

La siguiente medalla fue por parte de Tamara Salazar que obtendría la medalla de plata, la segunda en la historia del país, en la categoría de 87 kg quedando por detrás de la china Wang Zhouyu, este hecho fue al día de la siguiente de la victoria de Dajomes, de esta manera Ecuador comenzaba a tomar más fuerza en Halterofilia a su vez causando la emoción de los ecuatorianos. Siendo la primera mujer ecuatoriana en ganar plata en olímpicos.

La levantadora de pesas ecuatoriana Tamara Salazar se alzó subcampeona este lunes en los Juegos Olímpicos de Tokio, logrando la segunda medalla para Ecuador en esta disciplina, en un podio coronado por China y con el bronce de Crismery Santana para República Dominicana. Salazar ya había obtenido logros previos a este suceso en Tokyo 2020 demostrando su preparación. Tamara Salazar, bronce en Juegos Panamericanos de Lima 2019, dominó la jornada sin permitirse ningún fallo, ejecutando un arranque de 113 kilos y 150 kilos en envión, algo que la colocó directamente en el podio con la plata (La República, 2021).

De esta forma la Halterofilia comenzó a ser otra disciplina en la que el país sudamericano comienza a destacar, siendo Tokyo 2020 el momento en el cual se pudo demostrar con éxito.

# **Conflictos**

En el fútbol ecuatoriano han existido polémicas, entre esos casos de corrupción uno de ellos es el que se suscitó con Luis Chiriboga ex presidente de la FEF (Federación Ecuatoriana de Fútbol). Tras 18 años de mandato, la caída de Chiriboga se dio en medio de un escándalo de corrupción en la FIFA, el cual ha involucrado a diversos dirigentes del fútbol mundial. Las acusaciones de corrupción y un presunto lavado de activos llegaron a salpicar a Chiriboga, quien fue suspendido de su cargo de presidente de la FIFA hace 90 días. Ahora, sin que su renuncia haya sido ya oficializada, los amantes del fútbol se preguntan cuál será el destino de la FEF (El Diario, 2016)

El Comité de Ética de la FIFA sancionó de por vida a Luis Chiriboga, expresidente de la Federación Ecuatoriana de Fútbol (FEF), por recibir sobornos a cambio de la concesión de derechos televisivos cuando ejercía su cargo. El organismo también le impuso una multa de un millón de francos

suizos (USD 1,07 millones) por su participación en la trama de corrupción de la Conmebol. La notificación se hizo oficial este jueves 21 de marzo, por lo que Chiriboga no podrá participar nunca más en labores deportivas, administrativas o financieras que estén relacionadas con el fútbol profesional (Martínez, 2019).

Posteriormente Chiriboga fue dejado en libertad en 2019 por haber cumplido el 60% de su condena cuando había sido sentenciado originalmente a 10 años de prisión, luego se le rebajó a 6 años de cárcel. El expresidente de la Federación Ecuatoriana de Fútbol, Luis Chiriboga Acosta, recibió la boleta de libertad, el exdirectivo se habría apegado al régimen semi-abierto, es decir haber cumplido el 60% de su condena por lavado de activos. Cabe recordar que, en diciembre de 2018, el Tribunal Penal de Pichincha ordenó que el exdirigente terminara de cumplir su sentencia (hasta 2021) en una cárcel. El exdirectivo, involucrado en el escándalo mundial denominado FIFA Gate, cumplía su sentencia desde el 4 de diciembre del 2015. Hay que recordar que en primera instancia la condena era de 10 años y después la redujeron a 6 (Aldia, 2019)

Este fue uno de los casos que afectó al deporte ecuatoriano en estos últimos años, en su momento esto ocasionó un cambio en su mandato, cuando Carlos Villacís asumió la presidencia de la FEF, esto a la par afectó el rendimiento de la selección absoluta que había ganado los primeros 4 partidos en 2015, a partir de esto vino un declive en el rendimiento y en resultados ocasionando la posterior eliminación del mundial de Rusia 2018.

Si bien es cierto que también se han tenido éxitos en otras disciplinas no todo ha sido bueno, debido que ha habido quejas, reclamos por parte de algunos deportistas de que no cuentan con el apoyo necesario por parte de las autoridades.

"Aquí están más dedicados a las peleas internas dentro de los organismos deportivos que a buscar el método adecuado para que el deportista reciba un apoyo directo para entrenarse", precisó Pérez en una entrevista con la televisión "Ecuavisa", de Guayaquil. Este extracto fue de una entrevista realizada en el año 2002 que se publicó en Diario El universo donde se puede ver que Jefferson Pérez alzó su voz en reclamo de que los organismos no los ayudan como debería ser. Mientras que el presidente del COE, Danilo Carrera, señaló que no están en capacidad para apoyar, en este momento, al medallista olímpico, para que se entrene con miras a los Juegos Olímpicos de Atenas 2004 (El Universo, 2002). Esto fue lo que le respondió el presidente de Comité Olímpico Ecuatoriano de ese entonces a lo que señaló Pérez.

Desde esos años comenzaban a haber conflictos entre los deportistas y los organismos porque no se les brinda la ayuda que ellos requieren para poder rendir de una manera óptima en sus competencias. Richard Carapaz después de su victoria en Tokyo 2020 se sumó también a los reclamos por falta de apoyo.

En el entorno del deporte ecuatoriano se generó una gran polémica por las declaraciones de Richard Carapaz tras ganar la medalla de oro en los Juegos Olímpicos. El ciclista del Ineos Grenadiers criticó a la dirigencia deportiva ecuatoriana por el poco apoyo que recibió en el inicio de su carrera y por la poca planificación para su participación en la cita olímpica (Santacruz, 2021).

"Para mí esto es especial, esto lo disfruto yo porque al final yo he sido un deportista que ha salido casi sin el apoyo del país, el país nunca creyó en mí y la verdad que esto yo lo disfruto porque esto me pertenece a mí y a todos a quienes realmente me apoyaron en su momento", finalizó el ciclista ecuatoriano (Mediotiempo, 2021). Fueron las declaraciones de Carapaz después de ganar su medalla de oro.

A su vez Jefferson Pérez se sumó a las palabras de Richard Carapaz porque el marchista tampoco tuvo apoyo en los juegos olímpicos de 1996. Eso generó que miembros del Comité Olímpico Ecuatoriano defiendan su imagen y también desde el Ministerio del Deporte se lavaron las manos por la organización de la delegación ecuatoriana para Tokio 2020 (Santacruz, 2021).

En el campo de la Halterofilia también ha habido reclamos por parte de la medallista olímpica, por el lado de Neisi Dajomes su entrenador Wálter Llerena alzó su voz de protesta por la falta de una buena gestión por parte del comité.

El entrenador de formación de la primera mujer ecuatoriana en conseguir oro en Juegos Olímpicos reveló que el Comité Olímpico Internacional lo ha amenazado por denunciar irregularidades. Durante diálogo con radio Redonda, el profesional sentenció que el Comité Ecuatoriano le impidió viajar a Tokio. "El Comité Olímpico me negó la posibilidad de viajar junto a Neisi Dajomes. La acompañé desde el inicio de su carrera, pero prefirieron llevar a dirigentes y amigos" (Bolaños, 2021).

Fueron las declaraciones obtenidas de Wálter Llerena en una entrevista obtenida del diario Metro ecuador. Finalmente, comentó que el Comité Olímpico Internacional lo contactó y le pidió que deje de denunciar las irregularidades y los problemas de los dirigentes (Bolaños, 2021).

### 2. CONCLUSIONES

Como se puede observar en algunos extractos obtenidos de entrevistas, los deportistas se quejan de la falta de apoyo adecuado por parte de los entes u organismos, a diferencia del fútbol, que sí ha tenido más apoyo, por lo que representa para los ecuatorianos y el arrastre que tiene esta disciplina en comparación a otros deportes.

Muchos conflictos existen por parte de los ministerios que no apoyan a sus deportistas en las diferentes disciplinas, esto ha ocasionado que los atletas tengan en algunos casos que comprar sus propios equipos de entrenamiento, cuando son los organismos respectivos que deberían ayudarles.

Declaraciones polémicas por parte de estos atletas que alzan su voz de protesta por no contar con el suficiente respaldo, pese a que éstos han obtenido triunfos y le han dado gloria deportiva al país. El fútbol ha tenido varios logros, pero han existido casos que han manchado a este deporte en el Ecuador, ocasionando que se vean afectado en los resultados dentro de la cancha.

En este trabajo investigativo se pudieron observar algunos casos de reclamos de deportistas por la falta de ayuda por parte de los respectivos ministerios, entidades encargadas de esta labor. Los deportistas pese a todo esto han podido salir adelante sin la falta de ayuda necesaria, ellos consiguen victorias y logros para el país, ellos piden que se les den las facilidades para que puedan entrenar mejor, rendir de una manera más óptima.

Algunos fallos en lo organizacional han ocasionado que todo esto se vea exteriorizado por medio de reclamos y en voz de protesta para que se mejore el apoyo. Ecuador es un país que ha demostrado tener material en bruto, porque pese a las adversidades han sabido salir adelante con algunos éxitos, como se evidenció en los últimos juegos olímpicos de Tokyo 2020.

Ahora, si se les brindara la ayuda total que ellos requieren, se podrían conseguir más éxitos y victorias para el país, que ayudaría mucho a crecer el deporte ecuatoriano; incluso en el fútbol también se deben mejorar aspectos en el aspecto organizacional.

Sin embargo, los atletas ecuatorianos luchan día a día por esforzarse y superarse a ellos mismos, lo que se ha visto reflejado pese a no tener el apoyo que esperan o requieren. Han sabido llenar de orgullo a sus familias y a un país que les aplaude por sus victorias y esfuerzos.

### 3. REFERENCIAS

- 1. Agencia EFE. (2019). Richard Carapaz gana el Giro de Italia. Obtenido de <a href="https://www.efe.com/efe/espana/deportes/richard-carapaz-gana-el-giro-de-italia/10006-3990842">https://www.efe.com/efe/espana/deportes/richard-carapaz-gana-el-giro-de-italia/10006-3990842</a>
- 2. Aldia. (2019). Luis Chiriboga libre por cumplir el 60 % de su condena. Obtenido de <a href="https://www.aldia.com.ec/luis-chiriboga-libre-por-cumplir-el-60-de-su-condena/">https://www.aldia.com.ec/luis-chiriboga-libre-por-cumplir-el-60-de-su-condena/</a>
- 3. Arte Ecuador. (2021). Historia del fútbol ecuatoriano. Obtenido de https://www.artecuador.com/deportes-historia-del-futbol-ecuatoriano-25-0.html

- 4. BBC News Mundo. (2021). Tokio: Neisi Dajomes gana oro en halterofilia y se convierte en la primera mujer medallista olímpica de Ecuador; la mexicana Aremi Fuentes logra bronce. Obtenido de <a href="https://www.bbc.com/mundo/deportes-58047770">https://www.bbc.com/mundo/deportes-58047770</a>
- 5. Bolaños, M. (2021). Piden a entrenador de Neisi Dajomes que deje de revelar irregularidades. *Metroecuador*. Obtenido de <a href="https://www.metroecuador.com.ec/ec/deportes/2021/08/02/piden-a-entrenador-de-neisi-dajomes-que-deje-de-revelar-irregularidades.html">https://www.metroecuador.com.ec/ec/deportes/2021/08/02/piden-a-entrenador-de-neisi-dajomes-que-deje-de-revelar-irregularidades.html</a>
- 6. El Comercio. (2021). Histórico: Richard Carapaz gana la medalla de oro en la prueba de ciclismo de ruta de los Juegos Olímpicos de Tokio. Obtenido de <a href="https://www.elcomercio.com/deportes/ciclismo/richard-carapaz-medalla-oro-juegos-olimpicos-ruta-ciclismo-narvaez.html">https://www.elcomercio.com/deportes/ciclismo/richard-carapaz-medalla-oro-juegos-olimpicos-ruta-ciclismo-narvaez.html</a>
- 7. El Diario.ec. (2016). CRONOLOGÍA: Luis Chiriboga Acosta y su salida de la FEF. Obtenido de <a href="https://www.eldiario.ec/noticias-manabi-ecuador/384643-cronologia-luis-chiriboga-acosta-y-su-salida-de-la-fef/">https://www.eldiario.ec/noticias-manabi-ecuador/384643-cronologia-luis-chiriboga-acosta-y-su-salida-de-la-fef/</a>
- 8. El Universo. (2002). Jefferson Pérez critica falta de apoyo y peleas entre directivos. Obtenido de <a href="https://www.eluniverso.com/2002/07/22/0001/775/A5294E1A4A9D456AA676BE8C2D02D405">https://www.eluniverso.com/2002/07/22/0001/775/A5294E1A4A9D456AA676BE8C2D02D405</a>. html
- 9. La República. (2021). Tamara Salazar gana plata, la tercera medalla olímpica para Ecuador en Tokio. Obtenido de <a href="https://www.larepublica.ec/blog/2021/08/02/tamara-salazar-medalla-de-plata/">https://www.larepublica.ec/blog/2021/08/02/tamara-salazar-medalla-de-plata/</a>
- 10. Martínez, J. (2019). La FIFA sanciona de por vida a Luis Chiriboga por corrupción en el fútbol. Bendito fútbol. Obtenido de <a href="https://www.benditofutbol.com/nacional/fifa-sanciona-vida-luis-chiriboga.html">https://www.benditofutbol.com/nacional/fifa-sanciona-vida-luis-chiriboga.html</a>
- 11. Mediotiempo. (2021). Medallista de oro, Richard Carapaz, reclama falta de apoyo de Ecuador: 'El país nunca creyó en mí'. *Mediotiempo*. Obtenido de <a href="https://www.mediotiempo.com/juegos-olimpicos/tokio-2020/medallista-oro-richard-carapaz-reclama-falta-apoyo-ecuador-creyo">https://www.mediotiempo.com/juegos-olimpicos/tokio-2020/medallista-oro-richard-carapaz-reclama-falta-apoyo-ecuador-creyo</a>
- 12. Pamogaec. (2020). Amancer deportivo: Historia del fútbol ecuatoriano. *Amanecer deportivo*. Obtenido de <a href="https://amanecerdeportivoec.com/uncategorized/historia-del-futbol-ecuatoriano/">https://amanecerdeportivoec.com/uncategorized/historia-del-futbol-ecuatoriano/</a>
- 13. Primicias. (2020). Hace 24 años, Jefferson Pérez logró la primera medalla para Ecuador. *Primicias*.

  Obtenido de <a href="https://www.primicias.ec/noticias/jugada/hace-24-anos-jefferson-perez-logro-primera-medalla-ecuador/">https://www.primicias.ec/noticias/jugada/hace-24-anos-jefferson-perez-logro-primera-medalla-ecuador/</a>
- 14. Santacruz, F. (2021). "Si los deportistas hablamos de lo que falta, las autoridades se molestan" Jefferson Pérez. *Bolavip*. Obtenido de <a href="https://bolavip.com/ec/futbolecuador/Jefferson-Perez-se-unio-a-las-criticas-de-Richard-Carapaz-por-el-escaso-apoyo-a-los-deportistas-ecuatorianos-20210727-0008.html">https://bolavip.com/ec/futbolecuador/Jefferson-Perez-se-unio-a-las-criticas-de-Richard-Carapaz-por-el-escaso-apoyo-a-los-deportistas-ecuatorianos-20210727-0008.html</a>

# **AUTHOR CONTRIBUTIONS**

All authors listed have made a substantial, direct and intellectual contribution to the work, and approved it for publication.

# **CONFLICTS OF INTEREST**

The authors declare no conflict of interest.

### **FUNDING**

This research received no external funding

## **COPYRIGHT**

© 2022 by the authors. This is an open-access article distributed under the terms of the <u>Creative Commons CC BY 4.0 license</u>, meaning that anyone may download and read the paper for free. The use, distribution or reproduction in other forums is permitted, provided the original publication in this journal is cited, in accordance with accepted academic practice. No use, distribution or reproduction is permitted which does not comply with these terms. These conditions allow for maximum use and exposure of the work, while ensuring that the authors receive proper credit.